
Retour soirée Acf  8 mars 2024  : conférence-débat’ ’les femmes dans l’Eglise’’ 

Ce 8 mars 2024 à 18 h 30, beaucoup de choses sur notre secteur étaient proposées en ce temps de carême : une soirée CCFD, un 
concert solidaire, une veillée de prière sur l’adoration et notre soirée débat. 

Néanmoins et avec un grand plaisir nous avons accueilli 52 personnes, qui intéressées par le sujet, avaient répondu favorablement 
à notre invitation, dont notre évêque auxiliaire Etienne Vétö.  

Pourquoi cette conférence débat ce 8 mars 2024 ? 

 Le 8 mars est la journée internationale des droits des femmes une journée de rassemblements, à travers le monde et l'occasion 
de faire un bilan sur la situation des femmes. Le thème du 8 mars 2024 au niveau sociétal est "Investir en faveur des femmes : 
accélérer le rythme" c’est un thème sociétal que nous pouvons également décliner au niveau de l’Eglise et son institution. 

Nous pouvons nous poser la question Qu’en est-il de la place et du rôle des femmes dans l’Eglise catholique aujourd’hui ? 

 En Action catholique des femmes, Les mots dialogues, partages et débats nous les connaissons bien et les appliquons toujours au 
sein de nos équipes. Le débat ne nous fait pas peur, avec respect il nous semble tellement important de donner la parole aux 
femmes et pour cette soirée particulièrement, nous avons ouvert le débat à tous et toutes !  Pour cette question de la place des 
femmes dans l’Eglise, notre plaidoyer, écrit en 2014, s’adresse à toutes les femmes, à tous les hommes et aux autorités influentes 
et décisionnaires de l’Eglise. Toutes les personnes présentes ont reçu en main propre le plaidoyer, sur lequel elles ont pu suivre 

notre argumentaire et prendre des notes.  

Nous avons commencé notre soirée en priant l’Esprit Saint en reprenant ensemble la prière du pape François lue à l’ouverture du 
synode sur la synodalisé de 2023. Nous nous tenons devant toi, Esprit Saint. 

Le programme de la soirée s’est déroulé en 4 temps : 
1)Lecture du plaidoyer, le document ecclésial ACF paru en 2015 
2)Découverte d’un documentaire sur le sujet 
3)Point sur la démarche synodale et quelques pistes de la synthèse 2023 : une Église synodale en mission 
4)Mise en carrefour, pour un temps d’échange et de débat  

 
En préambule Françoise a lu un paragraphe du livre paru récemment ‘’Se réformer ou mourir ‘’écrit pas 7 biblistes et 
théologiennes…extrait du chapitre d’Anne- Marie Pelletier qui se pose des questions sur les freins de l’Eglise catholique à 
surmonter ses restrictions. Anne- Marie Pelletier rappelle que la question des femmes est émergente dans le monde, et que 
l’Église n’est pas perçue comme y étant attentive… :  

1) : Françoise, épouse de diacre, qui œuvre aux côtés de Patrick depuis 30 ans, est au service de l’Eglise et des plus démunis, est 
engagée en Acf pendant au niveau national pendant 10 ans, nous a présenté le plaidoyer chapitre après chapitre, en rappelant la 
naissance du projet de plaidoyer :  

✓ Question transversale à l’Acf : souffrance de l’absence des femmes dans les instances de décision de l’Eglise 

✓ L’opportunité des paroles du Pape François 
✓ La méthodologie : interviews, questionnaires, murs de parole 
✓ Elément clef du plaidoyer : les paroles reçues 
✓ La parole de notre mouvement  

 
Françoise a ensuite développé les quatre chapitres du plaidoyer 
Chapitre 1 : L’Alliance. Chapitre 2 : Se former et former : Chapitre 3 : Les discriminations dans la liturgie : Chapitre 4 : Les 
ministères. 
Dieu créa l’Homme à son image, à l’image de Dieu il le créa, homme et femme il les créa (Gn 1, 27) 
Unité du genre humain : l’humanité, mais aussi différence, homme et femme, qui articule cette unité. 
 Cette humanité est appelée à aimer Dieu. La femme que Dieu crée est un vis-à-vis de l’homme et l’homme un vis à vis de la 
femme. Il est écrit dans Gen 2,18’’ Il faut que je lui fasse une aide’’ (ezer en hébreu). Ce terme est employé pour parler de l’action 
de Dieu venant au secours de l’humain.  
Au fil des pages Françoise apporte des précisions ; notre vision, notre argumentaire et conseille de relire le livre, seul ou en 
groupe. 

 (cf Lien pour trouver le livre sur le site Action catholique des femmes) 

https://actioncatholiquedesfemmes.org/wp-content/uploads/2015/09/plaidoyer-acf-pour-la-juste-place-des-

femmes-dans-les-instances-decisionnelles-de-leglise.pdf 

 
✓ Françoise pose la question : Aujourd’hui le temps n’est-il pas venu de se mettre à l’écoute de l’Esprit et de ce que le 

Christ attend de son Eglise ? Elle invite à relire les annexes où les témoignages et résultat de l’enquête sont notés. Nous 
avons reçu 1200 réponses au questionnaire et interviews envoyés en 2014 et 2600 personnes ont participé aux murs de 
parole  

https://www.unwomen.org/fr/nouvelles/annonce/2023/12/journee-internationale-des-femmes-2024-investir-en-faveur-des-femmes-accelerer-le-rythme
https://actioncatholiquedesfemmes.org/wp-content/uploads/2015/09/plaidoyer-acf-pour-la-juste-place-des-femmes-dans-les-instances-decisionnelles-de-leglise.pdf
https://actioncatholiquedesfemmes.org/wp-content/uploads/2015/09/plaidoyer-acf-pour-la-juste-place-des-femmes-dans-les-instances-decisionnelles-de-leglise.pdf


✓ On note en France, une avancée avec 10 diocèses ayant des déléguées générales, cela confirme un léger mouvement 
d’arrivée de femmes laïques à des postes diocésains à responsabilité. Pour le discernement à la vocation, il nous parait 
important que des femmes soient présentes. 

2)  Nous avons ensuite visionné le documentaire « Se taire ça suffit, la place des femmes dans l’Eglise » Un documentaire qui 
interpelle. Pourquoi les conférences épiscopales, le conseil des cardinaux se réunissent-ils sans la présence de femmes ? « Nous 
devrions systématiquement poser la question », reconnaît Lucetta Scaraffia. Pourquoi, alors que dans les Évangiles, Jésus 
enseigne « un regard masculin renouvelé sur les femmes, qu’il les considère comme disciples et collaboratrices, et qu’elles sont 
donc de « véritables interlocutrices du Christ », pourquoi actuellement les femmes continuent-elles à se voir refuser tout 
accès « aux postes décisionnels » ? 

Ce documentaire ARTE de 2017, deux ans après la parution de notre plaidoyer n’a pas eu beaucoup d’écho à l’époque. Les bi-
blistes interviewé-es précisent que le texte biblique avec sa parole « patriarcale » – ou plutôt anthropocentrée parle différemment 
quand il est lu et étudié par des femmes. 
 
 3) Le synode sur la synodalité Octobre 2023 et 0ctobre 2024 : la synthèse comporte 42 pages. Nous avons relevé quelques ex-
traits relatifs aux femmes. 

✓ Place des femmes, liturgie : avec le Synode, une attente forte de réformes dans l’Église 
La place des femmes dans l’Eglise au centre du premier rapport du synode sur l’avenir de l’institution rendu le samedi 28 
octobre 2023  
Un des points sur lesquels on observe les plus grandes espérances est celui de la valorisation de la contribution des 
femmes dans l'Église et le respect de la dignité et de la justice dans les relations hommes-femmes. Pour le synode, il en va 
de la crédibilité dans la mission.  

✓ En conclusion dans les questions à traiter, il est noté : 

Il est urgent de veiller à ce que les femmes puissent participer aux processus de prise de décision et assumer des rôles de 
responsabilité dans le travail pastoral et le ministère. Le Saint-Père a considérablement augmenté le nombre de femmes 
occupant des postes à responsabilité au sein de la Curie romaine. Il devrait en être de même à d’autres niveaux de la vie 
de l’Église.  

Le droit canonique doit être adapté en conséquence. 
La recherche théologique et pastorale sur l’accès des femmes au diaconat doit être poursuivie, en profitant des résultats 
des commissions spécialement mises en place par le Saint-Père et des recherches théologiques, historiques et exégé-
tiques déjà effectuées. Dans la mesure du possible, les résultats devraient être présentés à la prochaine session de l’As-
semblée. 
Les femmes ne sont ni une question, ni un problème ! 

 

« Si elle n’écoute pas la moitié du monde, l’Eglise reste lointaine. Tant que les femmes resteront invisibles au sein de l’Eglise et de 
la société, nous aurons un monde qui ne voit que d’un œil, qui n’écoute que d’une oreille, qui ne se tient debout que sur une 
jambe. » Sr Joan Chittister 
 

✓ Pour conclure la soirée, Jocelyne a invité l’auditoire à se replonger dans les textes et dans les Evangiles où les citations 

faisant référence à des femmes y sont assez nombreuses.  

Plus particulièrement pendant la semaine sainte avec ce passage, L’onction de Béthanie, dans les évangiles de St Marc et st Mat-

thieu.( st marc chapitre 14, st Matthieu chapitre 26.) 

Au verset 9 du chapitre 14 de st Marc nous pouvons lire 09 Amen, je vous le dis : partout où l’Évangile sera proclamé – dans le 

monde entier –, on racontera, en souvenir d’elle, ce qu’elle vient de faire. » (Ainsi que dans st Matthieu 28.1-8 ; ou st Luc 24.11). 

C’est aussi à une femme que Jésus apparaît pour la première fois après la résurrection. À ce sujet, il convient de noter que ce sont 

les femmes que Jésus mandate pour aller dire aux disciples qu’il est ressuscité et cela dans une culture où la parole d’une femme 

n’était pas considérée comme recevable ni digne de foi en tant que témoignage. Jésus ne loue jamais les femmes pour la manière 

dont elles accomplissent leur rôle d'épouse et de mère ou leurs tâches domestiques, mais pour la manière dont elles écoutent et 

mettent en pratique la Parole de Dieu. Dieu s’adresse à toute l’humanité homme-et femme.  

✓ Notre soirée s’est terminée avec le verre de l’amitié où les échanges ont pu continuer en toute amitié. 
 
 

Prises de notes Jocelyne Jérôme déléguée diocésaine Reims-Ardennes 

 

 

 



 

La remontée de carrefours et débats  

 
Questions en carrefour 6X6 

Que vous inspire ce plaidoyer ? 
Qu’est-ce qui vous paraît important dans ce que vous avez entendu et compris ? 
Quelle marche à suivre pour des avancées, que constatez-vous dans vos paroisses ? 

« A la lecture du plaidoyer, nous nous sommes dit, « cela va être difficile à faire connaître ! Mais nous voyons la sincérité du pape 
qui veut faire avancer les choses. Au niveau local il y a encore beaucoup de choses à mettre en place. Si les annonces du pape 
montrent une avancée, dans certains diocèses cela recule ! Parler de notre plaidoyer, parler de la place des femmes dans l’Eglise, 
cela peut faire bouger les choses. Chantal qui vient du Havre nous explique que sur son diocèse, les laïcs ont toute leurs places 
dans les célébrations dominicales. A la messe des cendres, il y avait : un prêtre, un diacre et une servante d’autel et c’est la 
servante d’autel qui a apposé les cendres sur le front. Nous sommes étonnées car ici nous ne connaissons pas cela du 
tout.  Chantal précise.  « Pendant le carême, sur mon diocèse du Havre, des laïcs hommes ou femmes, des responsables de 
mouvements ont fait des homélies. C’est un diocèse qui va fêter ses 50 ans et les évêques ont toujours eu une ouverture vers les 
femmes. Mgrs Brunin est connu pour ses positions progressistes et son ouverture d’esprit » 

« Ce plaidoyer bouscule les hommes. Il nous fait constater que les hommes ont toujours la primauté dans la réalité. Un monsieur 
dans notre groupe a dit ‘’ ce qui me gêne c’est que ce sont des hommes qui parlent des problèmes des femmes, famille, 
avortement…’’. »  

« Le diaconat des femmes est étudié depuis de nombreuses années et il n’y a toujours rien de décidé, cela est vraiment de la 
mauvaise volonté !   

« Les traditionalistes dans nos paroisses freinent et empêchent d’avancer, ils rabaissent les femmes. » 

 « L’Eglise tient aujourd’hui grâce aux femmes, alors que les femmes ne sont pas écoutées et même les religieuses ne sont pas 
écoutées ! »  

« On me dit ‘’tu n’as qu’à quitter l’Eglise, mais moi je n’ai pas envie de partir, j’aime l’Eglise ! »  

« Un souhait que les femmes soient plus présentes autour de l’autel »  

« Une approche avec ce plaidoyer à reprendre... Comment, on ne sait pas ? » 

 « On est complémentaire et pas uniforme » 

« Ne pas oublier que l’on marche tous ensemble par notre baptême et en communion les uns avec les autres. » 

- Une question à Françoise, qui a une licence en théologie, mariée à Patrick, femme de diacre :  que lui apporte d’être en 
Acf ?  « En Acf, retrouver des visages que j’aime bien comme aujourd’hui. L’Acf m’a conduite à faire des choses que je 

n’aurai jamais faites en particulier écrire le plaidoyer. La question que je me suis posée’’ comment nos évêques vont 
recevoir cela ? je dois dire que cela m’a empêchée de dormir !’’. L’importance également de se retrouver avec des 
femmes pour échanger sur notre façon de voir le monde, tout cela sous le regard de Dieu, c’est enrichissant. On obtient 
un savoir être et un savoir-faire très précieux » 

- La même question est posée à Jocelyne : « Nous sommes aux antipodes Françoise et moi-même. Si nous avons le même 
parcours avec Françoise au niveau national, j’ai moi aussi permis la publication du livret ‘’elles et seules poursuivons la 
route ensemble’’, un sujet sociétal important sur l’isolement des femmes. 
Nous sommes aux antipodes dans nos vies d’épouses.  Je suis mariée avec René, cela fera bientôt 50 ans, il n’est pas 
diacre, il est athée ! Nous avons des échanges très constructifs et il me suit pour tout ce que je fais pour l’Eglise, dans 
l’Eglise. Il respecte mes idées et voit combien la foi qui m’habite me porte en tant que femme, épouse, mère, collègue, 
amie… Se retrouver en équipe locale entre femmes est important pour moi. Un temps pour moi, pour soi. Pour lâcher 
tout ce que nous faisons au quotidien, dans nos bénévolats, dans les services etc.  Cela permet de se poser la question 
‘’Moi, comment je mets mes pas à la suite du christ dans le quotidien de ma vie ? Savoir que nos paroles, sont relayées au 
monde, à la société, à l’Eglise par nos publications, c’est tellement fort ! L ’Acf permet d’oser, d’avoir de l’audace, du 
courage et nous savons bien qu’il en faut du courage quand on est femme.    
Pour revenir au plaidoyer, il permet une prise de conscience, prise de conscience universelle. Nous n’avons pas la finalité 
de qu’il adviendra pour la place des femmes dans l’Eglise, laissons agir l’Esprit Saint. Des aumôniers nous ont dit ‘’ les 
femmes exercent déjà une diaconie sans en avoir le label. Elles portent beaucoup dans le monde, la société et dans 
l’Eglise ‘’. » 
  
 


